

913 (Судебные отчеты. Правит. сенат). — «Был. Урала» III, 1924, 112 (Галанов, Расстрел златоустовских рабочих 26 марта 1903 г.). — Там же, 163, 169 (Галанов, Что говорит жандармский архив о подпольной Златоустовской организации с 1888 г. по 1903 г.). — «Пролет. Револ.» 1923, III (15), 174 (С. Лившиц, Казанск. с.-д. орг-ция в 1905 г.).

Варданашвили, Георгий Михайлович, мещанин г. Тифлиса, маяр. Род. ок. 1877 г. В 1903 г. привлекался в Тифлисе вместе с С. Я. Аллилуевым, И. Б. Болквадзе и др. по обвинению в участии в кружке, образовавшемся с целью «организации демонстраций и взрывов». Арестован 28 авг., 6 дек. т. г. выпущен под особ. надз. полиции. В 1906 г. кандидат от с.-д. в выборщики в I Думу по Тифлису.

Деп. пол., 4 д-во, 1903, № 1728 и № 1728. ч. 19. — Вед. о движении дел (Тифлисск. суд. палата). — «Волна» (Тифлис) 1906, № 1 (Список кандидатов).

Варда(о)янц, Георгий Федорович, сын котельщика учитель. Род. ок. 1878 (1880?) г. в г. Гори, Тифлисск. губ., учился в Алекс-



Г. Ф. Вардаянц.

С фотогр. 1905 г.

Из собр. Музея «Каторга и Ссылька».

сандровском ин-те в Тифлисе, который оставил перед окончанием курса. В рев. движении с конца 90-х г.г. 5 февр. 1902 г. арестован в Тифлисе и привлечен по делу о с.-д. кружке наборщиков (вместе с Власом Мгеладзе, Нестором Церцвадзе и др.). При обыске найдены 4 прокламации Тифлисск. ком-та РСДРП и нелегальные брошюры. Обвинялся в том, что был одним из руководителей кружка. Сидел в Тифлисск. тюрьме до приговора; по выс. пов. 7 мая 1903 г. определено выслать в Вост. Сибирь на 3 года. 1 июля 1903 г. отправлен из Тифлиса, по прибытии в начале авг. т. г. в Сибирь назначен в с. Осинское, Балаганск. у., Иркутск. губ. Вместе с А. Израильсоном, Н. Гельфандом и др., по обвинению в сопротивлении властям (недопу-

щение урядника и сотских к производству по собственному усмотрению обыска), переназначен затем в Якутск. обл. (Верхоянск). 7 янв. 1904 г. прибыл в Якутск, где задержался и принял в февр.—марте 1904 г. участие в известном вооруженном протесте ссыльных («Романовское дело»). Вместе с другими романовцами присужден Якутск. окружным судом 30 июля—8 авг. 1904 г. к 12 годам каторги и отправлен в Александровск. тюрьму. При слушании дела в Тифлисск. суд. палате (по апелляционному отзыву подсудимых) 5—6 апр. 1905 г. приговор окружного суда утвержден, с возбуждением ходатайства о замене присужденного наказания заключением в крепости на 2 года (против представления дела на усмотрение царя В. протестовал в особом заявлении на имя палаты). По выс. пов. 26 окт. 1905 г. в числе других романовцев амнистирован. Ок. 1909—10 г. г. эмигрировал, жил в Швейцарии и Франции. После Февральской революции возвратился в Россию.

Анкета об-ва полиции освобожд. политическим № 2137. — Доклады мин-ра юстиции, 1903, ч. 2, лл. 27—32. — Деп. пол.: 4 д-во, 1901, № 625, 1902, № 175; 5 д-во, 1904, № 15, ч. 5, лл. Б.—М-во юстиции, 1901, № 11308.

Якутск. история, II, 23. — П. Теллов, История Якутск. протеста, 20, 34, 119 сл., 175, 184—185, 301 сл., 317, 331, 372, 376, 386 сл., 424, 455—456. — С. А. Романов, С. А. Романов, Кавказе, 85, 95. — П. Ровенталь, Романовка, 15, 27, 38, 43, 46, 66, 85, 99—100, 108, 111, 112, 141, 142. — «Искра» № 45, 1903 (Хроника раб. движений и письма с фабрик и заводов) «Искра» VII, 24. — «Последние Известия» № 158, 1903, 6 (Из Сибири), № 173, 1904, 7 (Якутск). — «Искра» № 64, 1904 (Из нашей обществ. жизни. Якутск. трагедия). — «Пролет. Револ.» 1924, VIII—IX (31—32), 120 (С. Медведев в Тер-Петровске, Товарищ Камо).

Варенцова, Ольга Афанасьевна («Мария Ивановна», «Екатерина Николаевна»), дочь купца. Род. в 1862 г. в Иваново-Вознесенске. Училась в женской гимназии там же, 8-й класс кончила во Владимире, где принимала участие в гимназических кружках. Затем поступила на Высшие женские курсы Герье в Москве. В ночь на 27 апр. 1887 г. была обыскана в Москве, найдены издания и рукописи рев. содерхания (рукописи эксперты признали писанными ее рукой). Привлечена к дознанию при Московск. жанд. упр. по обвинению в преступлении, предусмотренном 250 ст. ул. о нак.; под стражей содержалась с 13 мая по 20 авг. 1887 г., потом отдана под особ. надз. полиции в Иваново-Вознесенске. По выс. пов. 30 дек. 1887 г. была подвергнута одиночному тюремному заключению на 6 мес., затем негласн. надз. полиции. Отбывала срок с 25 янв. 1888 г. в Шуйск. тюремном замке. С 1893 г. стала работать, как социал-демократка, среди иваново-вознесенских рабочих, организуя кружки и ведя пропаганду. 9 июня 1897 г. арестована при разгроме (вторичном—первый в 1896 г.) Иваново-Вознесенск. рабочего союза, обвинялась в руководстве орг-цией, устройстве сходок, распространении литературы. Сидела в тюрьме до приговора (в Шуе, затем во Владимире). По выс. пов. 7 янв. 1898 г. вы-

слана в Уфимск. губ. на 2 года, водворена в г. Бирске. По окончании срока запрещено жительство в 22-х губ. (на 1 год), в том числе в Уфимск. губ., и В. выслана из г. Уфы, где намеревалась задержаться, после чего переехала в апр. 1900 г. в г. Бобров, а оттуда — в Воронеж. Осенью 1900 г. при ее участии оформилась воронежск. группа сторонников подготовлявшейся в это время «Искры» (кроме В. — Носков, Любимов,



О. А. Варенцова.

С фотогр. 1887 г.

Из собр. Музея «Каторга и Сыска».

союза» (обвинение предъявлено по 250 ст. улож. о наказ.). С 4 мая 1902 г. содержалась в Московск. Бутырской тюрьме. По постановлению Особого совещания, утвержденному мин-ром вн. дел 12 июня 1903 г., до решения дела выслана в Астраханск. губ. Выс. пов. 21 сент. 1904 г. определено выслать В. в Астраханск. губ. на 3 года. Отбывая срок в Астрахани, не прекращала партийной работы. После раскола РСДРП примкнула к большевикам. В окт. 1904 г., заболев малярией, перевелась из Астрахани в Вологду, где входила в ком-т РСДРП и работала в партийной «технике». В связи с провалом последней в конце авг. 1905 г. бежала из Вологды и перешла на нелегальное положение. После этого работала в Московск. окружной орг-ции, затем в Ярославле, с февр. 1906 г. — в с.-д. военной орг-ции в Петербурге. В июле 1906 г. вернулась на работу в Иваново-Вознесенск. В 1906—07 г. г. состояла членом Иваново-Вознесенск. ком-та РСДРП и ответственным организатором 1-го района местной орг-ции, а также членом Бюро Иваново-Вознесенск. Союза партии, объединившего с осени 1906 г. ряд ср-ций Владимирск. губ. Принимала участие в подготовке областной стачки текстильщиков в 1907 г., была выделена партийным ком-том с Н. М. Михеевым и Ц. С. Зеликсон-Боровской в стачечный ком-т в Иваново-Вознесенске (стачка не состоялась). После ареста 8 янв. 1908 г., просидев ок. 4 мес. в тюрьме, выслана в Вологодскую губ. на 2 года. В Вологде из-за связей с местными с.-д. была в 1909 г. обыскана. В конце апр. 1910 г. отбыла срок, в мае приехала в Иваново-Вознесенск, где руководила восстановлением с.-д. орг-ции. Была делегирована в сент. т. г. от Иваново-Вознесенска на совещание с.-д. орг-ций Владимирск., Костромск. и Ярославск. губ. В ночь на 26 сент. арестована в селе Богоявленье (Владычном) под Кинешмой вместе со всем составом совещания (член III Гос. думы П. И. Сурков, И. Ф. Дороднов и др.). Привлечена обвиняемой по ч. 102 ст. угол. улож., однако, постановлениями судебного следователя от 17 и 30 дек. 1910 г., за отсутствием доказательств, что собрание было партийным, а в частности представляло собой областную конференцию, дело было направлено на прекращение. В. была освобождена из Костр. тюрьмы 21 или 22 дек. т.г. В 1912 г. работала в Москве, входила в инициативную группу (В., И. М. Голубев, А. Я. Аросев, В. А. Тихомирнов и др.) по восстановлению Московск. ком-та большевиков, нездолго до намеченной общегородской конференции для выборов ком-та была арестована совсей группой и ее периферией. После 4-месячного тюремного заключения выслана в Пудожск. у., Олонецк. губ. Возвратилась из ссылки летом 1916 г. В марте 1917 г. организовала Военное бюро при Московск. ком-те большевиков и была избрана его секретарем; на этом посту остава-

Карпов и др.). Вместе с Носковым поддерживая из Воронежа тесные сношения с Иваново-Вознесенском, Ярославлем и Костромой, В. выступила одним из инициаторов создания областной орг-ции — «Северный раб. союз» с целью создать в северном промышленном районе опору для искровского крыла соц.-демократии и поднять на высшую ступень всю партийную работу в области ликвидацией организационного «кустарничества». Совместно с другими членами воронежск. группы с конца 1900 г. работала над осуществлением этого плана. В начале 1901 г. посетила Иваново-Вознесенск и Кострому и в апр. (?) т. г. приехала в Ярославль, где повела работу по восстановлению разгромленной перед этим с.-д. орг-ции и позже, в конце ноября 1901 г., вошла в состав вновь сконструированного тогда Ярославск. ком-та (с Г. М. Вайсманом и др.). Участвовала от Ярославля в совещании «Северного раб. союза» в Кинешме в авг. 1901 г. и в съезде союза в Воронеже в янв. 1902 г. На последнем был образован ЦК «Северного раб. союза», в который В. вошла в качестве члена и секретаря (с оставлением на работе по-прежнему в Ярославле). 23 апр. 1902 г. арестована в Ярославле и привлечена при Московск. губ. жанд. упр. по делу «Северного раб.

лась по июнь 1918 г. Принимала активное участие в Октябрьских событиях в Москве, будучи одним из руководителей боевых операций в Городском районе. С 1919 г. по март 1921 г. работала в Иваново-Вознесенске как секретарь Губкома и член Губисполкома. Летом 1921 г. недолго работала в Севастополе в партийном ком-те в качестве заведующей женотделом. С сент. 1921 г. в Москве — в Испарте, в настоящее время — в Институте Ленина. В 1922—23 гг. (после XI партийного съезда) была членом ЦКК РКП(б). Перу В. принадлежит ряд статей по истории партии и революции: «Северный раб. союз», в «Пролет. Револ.» IX (1922) и отдельно; «Объединительный съезд РСДРП», там же, IV (1922) (на ту же тему — вступительная статья в «Протоколах Объединительного съезда РСДРП», изд. 1926 г.); «Мих. Вас. Фрунзе в Иваново-Вознесенск. районе», там же, 1925, XII (47); «Возникновение «Искры» и ее работа», там же, 1926, I (48); «Ленин о Февральской революции», там же, 1927, II—III (61—62); «Две тактики», там же, 1927, IV (63) и др.

Сведения О. А. Варенцовой. — Обзоры 1897, 1902 (Ук.). — Ведомость 1887 (Ук.). — Доклады мин-ра юстиции, 1898, ч. 1, лл. 1—16, 1903, ч. 3, лл. 681—689. — Деп. пол.: осн. отд., 1898, № 5, ч. 5, лл. 48, лит. А, 1910, № 5, ч. 48, лит. Б и ч. 49, лит. Б, 1914, № 5, ч. 14, лит. Б; 3 д-во, 1890, № 74, ч. 20, 1900, № 210; 4 д-во, 1898, № 230, 1902, № 523. — М-во юстиции, 1887, № 10017, 1897, № 11475, 1902, № 15363, 3 узл. отд., 1910, № 602.

В. Невский, Очерки (Ук.). — Энциклопед. словарь «Гранат» XLII, ч. 1, прилож., 17 (Автобиография А. Я. Ароева). — Больш. сов. энциклопедия, VIII (Варенцова). — 1917 г. в Иваново-Вознесенск. районе (Ук.). — Л. Меньшиков, Охрана и революция, II, вып. 1, 53, вып. 2, 85—87, 90—97, 104—106, 141. — Научные работыники Москвы (1930).

О. Варенцова, Предисловие к «Воспоминаниям» Ф. Самойлова, II, 5—8. — Ее же, Северный раб. союз, 1900—1903. Иваново-Вознесенск, 1925 (ранее в «Пролет. Револ.» IX, 1922, № 39, 230—272). — «От Февраля к Октябрю», 66—79 (О. Варенцова, Всесоюз. бюро при Московск. ком-те РСДРП (большевиков) (дополненная редакция в «Пролет. Револ.» 1927, VI (65), 164—182). — «Пролет. Револ.» 1924, VI (29), 136—139 (Ее же, Предисловие к ст. Р. Конватор «Раб. и с.-д. движение в Кинешемск. районе»).

Раб. движение в Иваново-Вознесенск. районе, 24, 25. — А. Рябинин, Материалы для биографии Р. М. Семенчика, 66, 67, 69—71 («Воспоминания Д. Бутына»), 72 (О. Варенцова, Примечание к воспоминаниям тов. Бутына). — Ц. Зеликсон-Боровская, Записки ряжевого подпольщика, 56, 144, 145, 148, 156, 160, 161, 184, 188. — Ф. Самойлов, Воспоминания, II, 15, 34, 37, 82, III, 8, 21—П. Экспресс-Очерки по истории раб. движения в Иваново-Вознесенске, I, 25, 29. — Е. Игнатов, Московский совет раб. депутатов в 1917 г., 385—386. — С. Малышев, Боевые страницы 1905 г., 20. — Л. Сталь, Год за temporary решеткой. М., 1926 (ранее в сб-ке «Путь к Октябрю» I, 71—76). — С. Цедерраум, Женщина в русск. рев. движении, 174—176. — Я. Пече, Красная гвардия в Москве борьба за Октябрь (Ук.). — М. Багаев, За десять лет (Ук.). — Доклады соцдемократ. ком-та второму съезду РСДРП, 255, 256, 261, 265, 267, 268, 279. — «Наше Время» II, 65, 66 (Хроника арестов). — «Москва в Октябре», 179, 180 (П. Виноградская, Трагический момент). — Из истории раб. движений Ярославль, 16, 17 (Е. Дмитриев, Очерк из истории рев. движения в Ярославске. губ. 1883—1905 г.). — Там же, 81 (Списки т. т., привлекавшихся в Ярославле за рев. деятельность). — «Октябрьские дни в Сольниках», 97, 98, 100, 101 (М. Драчев, Стадные дни. В штабе городского района). — «Октябрьское восстание в Москве», 31 (Е. Игнатов, Московский Совет в Октябрьских дни). — «XXV лет РКП», 16 (Н. Махов, На заре рев. движения. Из личных воспоминаний). — Там же, 30 (Л. Маслов, Первый с.-д. кружок). — Там же, 39, 48 (Н. Грачев (?), Материалы по истории раб. движения в Иваново-Вознесенске). — Там же, 103, 105 (Д. Смирнов, Моя работа в орг-ции б-ков). — Там же,

133 (Г. Гнедин, Воспоминания). — Там же, 137 (К. Алашников, Отрывки из пережитого). — Там же, 143, 144 (И. Фирстов, Годы реакции). — «Федосеев Николай Евграфович», 106 (С. Шестерин, Владимирский кружок молодежи и Н. Е. Федосеев. Страница воспоминаний). — «Путь к Октябрю» II, 79 (Первый вечер воспоминаний участников Окружной орг-ции: С. Микевич). — «Техника большевистского подполья» I, 65, 68, 69, 75 (В. Соколов, Транспортно-техническое бюро ЦК(б)). — «О раб. движении и с.-д. работе во Владимирск. губ. в 900-х г.г.» II, 265—267 (Самохваловы, Из подполья Владимирск. с.-д. орг-ции. По арх. материалам Владимирск. испарта и воспоминаниям подпольщиков). — «1905 г. Вологодск. губ.» 55, 56 (Быстров, Роль и значение полит. ссыльных в обществе, жизни Вологодской края, в частности в 1935 г.). — «1905 г. в Иваново-Вознесенск. районе», 42 (М. Дианова, Жизнь и работа Иваново-Вознесенск. орг-ции большевиков за 1902—05 гг.). — Там же, 292, 293 (М. Курин, Деятельность профсоюза сиценавтобииков в 1906—09 г.). — «Труды Иваново-Вознесенск. об-ва краеведения» III, 178, 179 (Н. Маликий, «Тайное об-во» в Иваново-Вознесенске в 90-х г.г.). — «Ярославль в первой рус. революции», 21, 23—26 (Е. Волин, Парторганизация в 1894—1904 г.). — «1905 г. в Воронежск. губ.», 105 (А. Карадашова, Воспоминания). — «1905 г. в Костроме», 54 (П. Караваев, 1905 г. в Костроме. Из воспоминаний участника). — «Владimirsk. окружная орг-ция РСДРП», 12 (Н. Шаханов, Н. Е. Федосеев и его работа во Владимирск. губ.). — Там же, 64, 65, 79, 80, 82, 84—88, 90, 96, 101 (М. Багаев, Работа «Северного раб. союза» во Владимирск. районе в 1901—02 г.г.). — Там же, 109—113 (Ф. Благонравов, От «Северного раб. союза» до войны 1914 г. По материалам и личным воспоминаниям). — «Материалы по истории профдвижения» V, 122 (А. Евдокимов, Из воспоминаний трет-юниониста). — «Листок Работника» VI, 1898, 23, 24 (Хроника арестов). — «Накануне» № 20, 1900, 241 (Листок Красного креста № 2—3). — «Искра» № 21, 23, 29, 1902 (Хроника рев. борьбы). № 30, 1902 (Хроника раб. движения и письма с фабрик и заводов. Ярославль) («Искра» III, 121, 166, IV, 139, 155). — «Последние Известия» № 78, 1902, 2 (Список заключенных в Московской тюрьмах). — «Освобождение» 1903, III (27), 48 (Политические аресты). — «Известия Иваново-Вознесенск. губкома» 1923, I—III, 6, 8, 10 (История Иваново-Вознесенск. орг-ции с. д. б-ков). — «Север» III—IV, 1923, 15, 16 (И. Ермолова, Мои воспоминания). — «Красный Ткач» VIII, 1924, 12 (1 мая 1907 г.). — «Пролет. Револ.» 1924, VI (29), 177, 178 (Р. Конватор, Раб. и с.-д. движение в Кинешемск. районе. 1897—1910 г.). — Там же, 1924, X (33), 82 (В. Соловьев, В Московск. Совете и районах. Из пережитого). — «Кат. и Сс.» 1926, I (22), 286 (Л. Меньчиков, Письмо в редакцию). — «На Ленинском пути» 1926, VI (15), 127 (Раб. движение в Середе). — «Пролет. Револ.» 1927, X (69), 46, 47 (Е. Ярославский, Большевики в Октябре). — Там же, 222 (С. Бузинский, Октябрьские дни в Москве. Воспоминания рядового бойца). — Там же, 1929, XI (94), 92, 93, 97 (В. Сирота, Октябрьские бои в Городском районе). — Там же, 1930, IV (99), 126 (И. Лазайни, О расколе в РСДРП и моих заграничных встречах с В. И. Лениным. 1902—04 г.).

«Варенька», «Варин», партийные псевдонимы В. Ю. Фридolina (см.).

Вариер, см. Варнер.

Варнавский, Терентий, слесарь. В 1903 г. был членом с.-д. кружка на станции Кавказской, входившего в орг-цию Донск. ком-та РСДРП.

«1905 г. на Северном Кавказе», 11 (Борьба на станции Кавказской и кутуре Романовском Кубанс. обл. с 1900 по 1906 г. Воспоминания участников).

Варнер (он же Варнер), Иосиф Соломонович, мещанин мест. Антополя, Гродненск. губ., сидератель табачной лавки. Род. ок. 1869 г. В сент. 1901 г. был отдан под особ. надз. полиции в Одессе по делу местного ком-та РСДРП. Б. был привлечен в виду того, что на его квартире его брат Моисей встречался с другими обвиняемыми (Замойским); обвинялся в принадлежности к орг-ции. По соглашению мин-ров вн. дел и юстиции в июне 1903 г. дело в отношении

В. было прекращено по недостаточности улик.

Обзор 1901, 199.—Деп. пол., 4 д-во, 1901, № 547.—М-во юстиции, 1901, № 11232.

В(е)рнер (он же Варнер, Варнер, Мовша-Дувид, Шлиомович (Моисей-Давид Соломонович) («Мишка столяр»), мещанка мест. Антополя, Гродненск. губ., модельщик. Род. ок. 1875 г., учился с 1889 по 1893 г. г. в ремесленном уч-ще об-ва «Труд» в Одессе. В с.-д. движении с первой половины 90-х г. г., один из участников марксистского кружка учеников уч-ща «Труда» (с М. Даргольцем, П. Вайнштейном и др.). 29 мая 1896 г. арестован и привлечен к дознанию за принадлежность к кружку, 14 июня т. г. освобожден под особ. надз. полиции. В конце окт. 1896 г. призван на военную службу. По выс. пов. 21 мая 1897 г. определено подвергнуть В. одиночному тюремному заключению в военной тюрьме на 2 мес., а по отбытии этого наказания подчинить надз. военного начальства на все время состояния на службе. После большого провала 1898 г. принимал участие в восстановлении Одесск. с.-д. орг-ции. В 1901 г. был членом «агитаторского собрания» (заводской его части) при Одесск. ком-те РСДРП и главой цехового совета столяров. 7 авг. 1901 г. арестован и привлечен по делу Одесск. ком-та. До 13 авг. 1902 г. сидел в Одесск. тюрьме, затем за участие в волнениях заключенных был переведен в Гродненскую тюрьму (оттуда позднее в тюрьму в Седлец?). По выс. пов. 11 июня 1903 г. выслан на 4 года в Вост. Сибирь. Водворен в с. Преображенском, Киренск. у., Иркутск. губ. Во время русско-японской войны был мобилизован, содержался под надзором в казарме Киренск. команды. 7 сент. 1904 г. отправлен в Омск в распоряжение командующего войсками округа. Вскоре бежал за границу, после 9 января 1905 г. из Парижа направлен (меньшевиками) на подпольную работу в Россию. Впоследствии эмигрировал в Канаду.

Обзоры 1895—96 (Ук.). 1901, 84, 85, 195.—Ведомость 1897 (Ук.).—Доклады мин-ра юстиции, 1903, ч. 2, л. л. 275—285.—Деп. пол.-зд-во, 1904, № 1475; 4 д-во, 1901, № 547.—М-во юстиции, 1896, № 13231, 1901, № 11232.—Вед. о движении дел (Одесск. суд. палата).

К. Зарарова и С. Цедербаум, Из эпохи «Искры», 35, 145.—«К 25-летию первого съезда партии», 98, 104, 115 (М. Даргольц, Одесск. рабочая группа середины 90-х г. г. к моменту 1-го съезда партии).—«Искра» № 48, 1903 (Хроника рев. борьбы) («Искра» VII, 113).—«Последние Известия» № 142, 1903, 3 (Седлец).—«Искра» № 80, 1904 (Хроника рев. борьбы).—«Свобождение» № 52, 1904, 47 (Письма из провинции: Еще о положении ссыльных). № 60, 1904, 176 (Письма из провинции: Ссыльные).—«Профес. Жизнь» (Одесса) 1922, № 23, 17 (С. Шапира, Из истории раб. движения в Одессе).—«Летоп. Револ.» 1929, III (36), 122 (Т. Хайт, З истории Одесской с.-д. организации). Напередодні II візду партії—1900—03 рр.).

Варнер (она же Варнер), Фаня Соломоновна, мещанка мест. Антополя, Гродненск. губ., приказчица; сестра Моисея В. Род. ок. 1882 г. В 1902 г. привлекалась по делу Одесск. ком-та РСДРП, содержалась под стражей с 4 июля по 3 сент. т. г., затем отдана под особ. надз. полиции. Обвинялась

в том, что поддерживала связи с агитаторами и хранила нелегальную литературу, приняв таковую от Л. П. Гринблата (при обыске у В. отобраны №№ «Искры», прокламации и т. д.). По агентурным сведениям, была ближайшей помощницей Гринблата. Выс. пов. 2 июля 1903 г. определено, по вменению в наказание предварительного ареста, подчинить В. гласн. надзору полиции на 2 года в месте жительства. Подчинена надзору в Одессе. По манифесту 11 авг. 1904 г. срок сокращен на одну треть.

Обзор 1902 (Ук.).—Доклады мин-ра юстиции, 1903, ч. 2, л. л. 384—386.—Деп. пол., зд-во, 1905, № 377.—М-во юстиции, 1902, № 15646.

Варновицкий, Наум Маркович, см. Вороновицкий, Н. М.

Варпеховский, Казимир Александрович.

См. Восьмидесятые годы.

Варсемашвили, Дмитрий Д., рабочий литейщик. В начале 900-х г. г. был членом районного с.-д. ком-та Черногородского района в Баку; участвовал в подготовке первомайской демонстрации 1902 г. Весной и летом 1905 г. сидел в Бакинск. тюрьме. Принимал и в дальнейшем участие в бакинск. рабочем движении, зимой 1916—17 г. был в числе участников подготовки стачки бакинск. рабочих, разразившейся в янв. 1917 г. Умер в 1917 г. от туберкулеза.

«Двадцать пять лет Бакинск. орг-ции большевиков», 48 (Вано Струя, Воспоминания старого попытника).—Там же, 108, 112, 119 (Георгий Струя, Моя работа в подполье).—«Пролетарий» 1905, № 14 (Тюрьма и ссылка) («Вперед» и «Пролетарий» IV, 139).—«Револ. Россия» № 72, 1905, 27 (Хроника правительства гонений).

Варский, Адольф (Варшавский, Адольф-Георг Саулович). Род. 20 апр. 1868 г. в Варшаве. Прошел 6 классов гимназии (вышел в 1886 г.). В гимназические годы принимал участие в тайных кружках самообразования. В 1889 г. был одним из организаторов «Союза Польских Рабочих» (первая с.-д. организация в русской Польше с уклоном в своеобразному «экономизму», выступавшая против террористической тактики социально-революц. партии «Пролетариата»). В ноябре 1891 г. был арестован в Лодзи. Освобожденный после 10 месяцев заключения в Х павильоне Варшавск. крепости под залог, уехал за границу. На основании выс. пов. 16 ноября 1894 г. подлежал тюремному заключению на 3 месяца и гласн. надз. полиции на 1 год (приговор этот вследствие бегства В. не был применен в исполнение). За границей вместе с Розой Люксембург, Л. Иогихесом-Тышко, Ю. Мархлевским и др., связавшимися с рабочими из «Союза Польских Рабочих» и т. д. в Варшаве и Лодзи, принял участие в организации революц.-марксистской «Социал-Демократии Царства Польского» (впоследствии «Соц.-Демократия Польши и Литвы») и ее первого органа «Sprawa Robotnicza» («Рабочее Дело»), выходившего в Париже в 1893—96 г. г. В 1899—1904 г. г. принимал участие в польской легальной марксистской печати под псевдонимом